

## Frühbeobachtung von Sommergoldhähnchen *Regulus ignicapillus* am Bodensee

Das Sommergoldhähnchen trifft in Mitteleuropa Ende März bis Anfang April ein. In den Jahren 1972/73 waren die ersten Sommergoldhähnchen am 23.—25. März im Landschaftsschutzgebiet Bodanrück am Bodensee zu hören.

Um so mehr erstaunte ich, als am 18. 2. 1974, einem warmen Sonntag, ein Sommergoldhähnchen um die Mittagszeit in Möggingen sang. Den Gesang nahm ich auf Tonband auf und konnte das ♂ damit anlocken. Mindestens bis zum 20. 2. blieb das ♂ in der Nähe und rief ab und zu, sang aber wegen des winterlichen Wetters nicht mehr.

Am 4. 3. sang ein vermutlich anderes ♂ etwa 200 Meter entfernt. Den Gesang eines weiteren ♂ konnte ich am 9. 3. in einem etwa 4 Kilometer abliegenden Waldgebiet hören. Dort hatte ich am 18. und 28. 2. auch Sommergoldhähnchen-Laute vernommen, die Vögel jedoch leider nicht entdecken können.

Bei JACOBY, KNÖTZSCH & SCHUSTER (Die Vögel des Bodenseegebietes. Orn. Beob. 67, Beiheft) werden für Februar nur am 18. 2. 1962 und 4. 2. 1962 Beobachtungen je eines Sommergoldhähnchens im Bodenseeraum mitgeteilt, die jedoch nicht im Brutbiotop angetroffen wurden und auch nicht sangen (S. SCHUSTER mündl.); für die Monate Dezember und Januar liegen mehr als 10 Beobachtungen vor.

Es ist anzunehmen, daß die von mir beobachteten Sommergoldhähnchen Frühankömmlinge und keine Überwinterer waren, die infolge des warmen, frühlingshaften Klimas bereits im Februar den Zug in ihr Brutgebiet antraten.

Peter Hermann B e c k e r , 7761 Möggingen, Am Schloßberg

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Ornithologischer Anzeiger](#)

Jahr/Year: 1975

Band/Volume: [14\\_1](#)

Autor(en)/Author(s): Becker Peter Hermann

Artikel/Article: [Frühbeobachtung von Sommergoldhähnchen \*Regulus ignicapillus\* am Bodensee 92](#)